

EL GENIO DE LA LIBERTAD.

LIBERTAD.

TOLERANCIA.

PROGRESO.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSE GELABERT, plaza de Cort, número 38, á 10 reales vellon mensuales en esta isla, y 12 fuera de ella franco el porte.

ESPAÑA.

MADRID 11 de marzo.

Nuestro colega *La Esperanza* ha hecho un famoso descubrimiento. Sin necesidad de revolver los archivos y las bibliotecas, sin gastar un tiempo propio consultando códices y manuscritos, ha encontrado en la *Revista Británica*, correspondiente al año de 1830, noticias muy curiosas sobre la historia de la brujería protestante, de que se aprovecha para hacer un elogio vergonzante de la Inquisición. Tan improcedentes, tan peregrinas nos parecen las ideas que sobre este particular espone el famoso paladin del cismático emperador de Rusia, que no podemos resistirnos á la pueril tentación de reproducir íntegro su artículo, recomendando á nuestros lectores que lo estudien y mediten. Allá va en cuerpo y alma:

«De todas las instituciones que rodeaban á nuestra antigua monarquía, ninguna ha escitado la satírica bilis del liberalismo como la Inquisición; y de todas las acciones de la Inquisición, ninguna ha dado lugar á mas burlas y sarcasmos que sus procedimientos contra las brujas y hechiceros. Nosotros hemos visto citar como el *compendio* de la ignorancia, el fanatismo, etc.; etc., la descripción que hizo Moratin de ciertos procedimientos verificados á principios del siglo XVII por la Inquisición de Logroño contra una tropa de miserables que, llamándose ellos mismos brujos, se entregaban á las mayores abominaciones, haciéndose por lo tanto acreedores á cualquier castigo. En la misma descripción aparece que fueron oídos, convictos y confesos los que se castigaron como reos de brujería, tal vez por no manchar la honestidad pública con el nombre que correspondía á sus excesos. Ahora bien: ¿cuál de nuestros alumnos de la libertad, cuál de nuestros admiradores de la Inglaterr

ra protestante no creará á puño cerrado que la reforma religiosa y política desvaneciera estas tinieblas del oscurantismo, y que, sacudiendo el yugo del Papa, cortando la cabeza á los Reyes y dando suelta al pueblo soberano, se ha llegado á la ilustración, á la tolerancia y á todas las bienaventuranzas de nuestro siglo? Vengan, sin embargo, y lean la historia de la brujería protestante, escrita por un protestante que no disimula su odio á la Iglesia católica; por un parlamentario y hombre despreocupado, como corresponde serlo á un inglés de nuestros días. En el primer tomo de la *Revista Británica*, correspondiente al año de 1830, se hallan las páginas siguientes:

«La reforma (el protestantismo) obró una fatal revolución en las ideas populares sobre la magia. Los escoceses, adoptando las ideas de sus correligionarios del Continente respecto á los poderes sobrenaturales, trasplantaron sobre un suelo bien preparado la doctrina del imperio visible de Satanás y de sus relaciones con los hombres. La espada de la justicia reemplazó al arma de la persuasión, y las palabras de Moisés que declaran indigno de vivir á todo falso profeta, sirvieron de base al acta 73 del noveno Parlamento, que castiga «de muerte» á todo hechicero y á todo el que entre en comunicación con él....»

«La dominación de los puritanos espesó las tinieblas de la superstición en Escocia. En 1640 (principio de la revolución inglesa) mandó la Asamblea general á todos los ministros de su secta llevar nota de todos los hechiceros de su parroquia, y entregarlos sin piedad á la suprema judicatura. Las mismas intimaciones se repitieron en 1643, 1644, 1645 y 1649. «Un año despues de la ejecución de Carlos I» impuso el Parlamento la misma pena que á los hechiceros, á todos los que les habian consultado. Así que, desde esta época hasta la restauración, de cada treinta procesos de magia solo una absolucion tuvieron que aplaudir la razón y la hu-

manidad. En una sola sesión, habida en Glasgow-Stirling y Ayr en 1659, fueron condenados y quemados ciento diez personas. Si no se mirasen mas que las actas de los tribunales, no se podría formar sino una débil idea de los estragos de este horrible azote. Los tribunales de justicia, para desambarazarse de un exceso de trabajo, y el consejo privado por no sobrecargarles, confiaban á los señores y los ministros de las sectas el encargo de buscar, juzgar y hacer ejecutar á los hechiceros. Estas numerosas comisiones difundieron la desolación en toda Escocia. Los clérigos (protestantes) desplegaron el celo mas ardiente en estas persecuciones. Al aplicar el tormento desempeñaban una parte activa, y metian largas agujas en el cuerpo de los pretendidos hechiceros para probar su sensibilidad; por otra parte, agotaban su constancia, agobiándolos con preguntas para arrancarles una confesion que, aunque despues la retractasen, atría siempre su condenación. Frecuentemente bastaba la pública notoriedad para perderlos.

«Hizo la inquisición la mitad de esto? Espondremos brevemente ahora las reflexiones que se nos ocurren.

En primer lugar, preguntaremos á nuestro colega absolutista si el hecho de que la superstición inspirase crueldades en Inglaterra, es razón plausible para mirar con menos horror los tormentos inventados y las iniquidades cometidas por el sacrilego tribunal del Santo Oficio. Semejante modo de discurrir equivaldría á sostener que todo asesinato alevoso deja de ser un crimen en España, por ejemplo, mediante á que también se cometen en otras Naciones.

Antes que se fundase y publicara la *Revista Británica*, sabia cualquiera persona medianamente ilustrada, que en los siglos de ignorancia hicieron lamentables estragos de fanatismo y la superstición, tanto en el Norte como en el Mediodía, lo mismo en las regiones de Oriente que en los pueblos de Occidente. Pero también es cosa averigua-

da que en ninguna otra Nación del mundo, si se exceptúa Italia, hubo como en España una institución, que á fuer de esencialmente evangélica, se consagrara á quemar hereges, á poner en torturas inventadas por el infierno á varones eminentes, y á embrutecer al pueblo con prácticas atroces, reduciéndole á la miseria y á la degradación.

Hubo indudablemente en Escocia, en Irlanda, Francia, en Alemania y otros países, comisiones temporales para destruir á los brujos, procedimientos jurídicos, que ultrajan á la razón y á la humanidad, y atrocidades cuyo recuerdo indigna. Sin embargo, no se vió allí un tribunal permanente, metodizado, formando parte del Gobierno, superior á todos los poderes constituidos, dueño absoluto del pensamiento, de la honra, de la conciencia, de la vida de los ciudadanos, y decretando autos de fé, donde achicharraba á sus víctimas, despues de haberlas hecho pasar por el suplicio del potro, de la cuerda y del agua hirviendo; despues de haberles arrancado las uñas con tenazas inflamadas y triturado los dientes con descomunales martillos; despues, en fin, de haberles dislocado los huesos y lacera-

do las carnes. El descubrimiento que ha hecho *La Esperanza*, no honra ciertamente á su erudición. (Clamor.)

La carta del emperador Nicolás á Luis Bonaparte, y la circular que en contestación á ella ha publicado el *Monitor* de Francia, firmada por Mr. Drouin de Lhuys, cerrarán á lo que parece las negociaciones háce un año entabladas en Constantinopla con motivo de la llamada cuestión de Oriente. El asunto sale por consiguiente ya de manos de los diplomáticos á las de los almirantes y generales, del interior de los gabinetes al aire libre de los campos de batalla. Así lo confiesa el ministro de Negocios extranjeros del vecino imperio, así lo dice la razón pública, así lo siente el instinto de todo el mundo.

FOLLETIN.

FUE UNA FLOR!

Pobre recuerdo del amor mas santo
Que me inspirara una muger querida,
Flor seca y mustia que bañó mi llanto
Al dar á esa muger mi despedida.

Deja que mire hoy tus hojas mustias
Mientras contemplo mi pasada gloria,
Tal vez con ello logre mis angustias
Del corazón lanzar con tu memoria.

De junto al corazón donde te abismo
Quiero un momento separarte ahora,
No sea que tal vez su calor mismo
Queme tus hojas que mi pecho adora.

Si el llanto que humedece mis pupilas
Puede animar tu amortiguada esencia,
No buscaré pasar horas tranquilas
Y pasaré llorando mi existencia.

Que siempre serás tú la cara prenda
Que de su amor recordará la llama,
El gágo de constancia, pura ofrenda
Del corazón que por el mio clama.

Lazo que estrechó mas un juramento
Que el labio pronunciara al separarnos,
Y que anadó con fuerza el pensamiento
De jamas olvidar, de siempre amarnos.

Y cuanto sufro al contemplar que pierdes
Tus galas escondida en mi cartera,
Al ver ya sin color las hojas verdes
Que lucia tu tallo en la pradera!

La esencia que tu cáliz encerraba
Cuando saliste de su mano bella,
Y que al decirle adios, ay presenciaba
Las lágrimas de amor que vertió ella,

También perdida está; mas yo entretanto
Te guardo y guardaré como un tesoro,
Mientras que la muger que quiero tanto,
No deje de decirme «yo te adoro.»

De su promesa tu serás fiadora
Y así te guardaré toda mi vida,
Yo tus despojos besaré cada hora
Como ella te besaba á mi partida.

Y tú serás imán de mis amores,
De mi ausencia fatal dulce consuelo,
Mas bella para mí que aquellas flores
Que esmaltan y tapizan todo el suelo.

Conmigo vivirás hasta que viva
El amor que por mí ella atesora,
Tan solo dejarás de ser cautiva
Cuando cautivo no estará quien llora:

Cuando ella con su amor no me dé aliento
Cuando desoiga mi mortal querella
Cuando desprecie el infeliz tormento
Oscureciendo mi benigna estrella.

Mas, así no será; y yo entretanto
Te guardo y guardaré como un tesoro,
Que agora la muger que quiero tanto
No deja de decirme «yo te adoro.»

Madrid 1853.—J. Fiol.

Las cosas habian llegado á un estremo que era imposible una avenencia amigable entre la Rusia y las potencias occidentales. Pero no por eso es censurable el paso dado por el emperador de los franceses, colocando la cuestion bajo su verdadero punto de vista, ni el nuevo documento de Mr. Drouin de Lhuys demostrando por última vez que del Czar han partido todas las demandas injustas y todas las agresiones, porque importa mucho, puesto que tan altos intereses se van á poner en juego y puesto que va á trocarse la paz universal por una guerra sangrienta y onerosa, que se fije bien de que parte se halla el derecho de la legítima defensa y de que parte la audacia del mas injusto de los ataques.

La carta de Nicolás está como todo lo que se elabora en la Cancillería de San Petersburgo, saturada, digámoslo así, de hipócrita moderacion, y salpicada de citas de salmos, como que su objeto principal es fanatizar á un pueblo semi-salvaje. Sin embargo del estodio con que se ha redactado y de la diferente consideracion con que se trata á la Francia y á la nacion que representa la influencia fatal de que nos habla el autócrata, la cólera de este se trasluce clara y distintamente en el recuerdo ovocado de 1812, que no podía menos de lastimar el orgullo de nuestros vecinos, y el del sucesor de Bonaparte. Esto ha sido sin duda una palabra de arrogancia permitida al despacho de Nicolás, que ha tomado sobre sus hombros la tarea de Atlante.

La respuesta de Mr. Drouin de Lhuys á este hecho retrospectivo, es digna á par que enérgica, no siéndolo menos la refutacion victoriosa del sofístico empeño con que se presenta la Rusia como campeón del cristianismo, mientras que acusa al occidente de proteger la religion musulmana.

¿Por dónde se ha figurado el Czar que una capa de misticismo basta para cubrir todas las iniquidades? ¿Acaso es menos sagrado el derecho de la Turquía á conservar su integridad é independencia, porque su gobierno profesa la falsa doctrina de Mahoma, y son menos irritantes las pretensiones de la Rusia, porque sus habitantes sigan la herejía de Focio? Sentar semejante absurdo como regla de moral y de política equivaldria á sancionar en el siglo XIX los horrores de la inquisicion, las atrocidades venganzas de la Iglesia anglicana, las dragonadas de Luis XIV y todas cuantas crueles persecuciones consigna en sus páginas la historia, llevada á cabo á nombre de una religion de paz y mansedumbre.

Pero aun suponiendo que en esta época de progreso y tolerancia fuese conveniente y favorable, á la civilizacion que las contiendas internacionales tomasen tal carácter; suponiendo que el islamismo de la actual Turquía debiese desaparecer del continente por la fuerza material, ¿era la Rusia cismática la llamada á realizar esta cruzada con beneplácito del catolicismo, cuya causa han tratado de unir algunos ilusos á la ambicion del autócrata? ¿No se oye por ventura todavía el eco de los lamentos de las infelices monjas polacas? El catolicismo, que vive tranquilo en Turquía; la misma ortodoxia griega, que, merced á la proteccion eficaz de la Francia y la Inglaterra, conquistará la igualdad con los musulmanes súbditos de la Puerta, ¿cómo vivirían bajo el knout de los cosacos el día en que la bandera moscovita trebolase en la cúpula de Santa

Sofía? ¿Qué seria de esa tolerancia que ha pasado en casi todos los pueblos de deseo á realidad y que convierte á los hombres de diversas creencias en útiles ciudadanos de un mismo estado? Todo desapareceria.

Así, pues, aun considerada la cuestion de Oriente bajo el punto de vista religiosa, el interés que muestran las grandes potencias en favor de la Turquía, lejos de perjudicar al principio cristiano en sus efectos civilizadores, le será altamente beneficioso, alcanzando con la influencia del progreso occidental lo que no lograria por medio de la fuerza la inculta Rusia.

(Tribuno.)

Nos dá gusto leer los artículos de nuestros colegas cuando se ocupan de presentar á la nacion ideas fundamentales de buen gobierno. Esta satisfaccion la hemos tenido recientemente al leer en el *Heraldo* del 26 de febrero último, las observaciones que le habia sojerido el parangon de las costumbres públicas de Inglaterra con las nuestras, sintiendo al mismo tiempo en nuestros corazones igual dolor que nuestro colega de Madrid, como todo buen español lo siente cuando ve que su pais no goza de los inmensos beneficios que aquella nacion disfruta.

Los ingleses, dice aquel periódico, como los antiguos romanos han comprendido lo que significa la palabra patriotismo, y porque han sabido practicarle, han llegado á ser el pueblo mas culto, mas morigerado y mas grande de la sociedad moderna. Esta es una verdad á que todo el género humano tributa el mas profundo respeto: pero esta es una verdad que allí se siente, que allí se practica y que allí produce sus sazonados frutos. El egoismo, la ambicion, la envidia, la venganza y todas las pasiones que puedan turbar la patria, que puedan hacerla sufrir en su paz, en su orden y en sus goces materiales, todas se abandonan, todas se desvanecen en fuerza del cariño que se le tiene, en fuerza de ese deseo de bienestar social que eleva á las naciones á la cumbre del poder.

Allí la voz de la patria es oida con religioso respeto: allí no hay mas voluntad que la suya; allí no se obedece mas que á ella. El egoismo de creerse mas sabio que ella, allí no existe; el orgullo de poder mas que ella, allí no existe; la ambicion de estar sobre ella, allí no existe; la venganza contra ella, allí no existe.

Cada uno conduce al gran jurado nacional sus creencias, su talento, sus pensamientos, y todos se amoldan á las creencias, al talento, al pensamiento: á la voluntad que espresa y decide la voz de la patria. La patria exige el sacrificio de todas las afecciones individuales, y todas sirven de holocausto á su engrandecimiento. La patria exige el heroismo; y millares de héroes se prosternan ante sus plantas. Las diferencias políticas, si las hay, las diferencias sociales se recomiendan á la patria como sus rendidos y mas fieles servidores. Todos se ofrecen á la patria resignados á obedecer su voz, aunque esa voz lastime su egoismo, su amor propio, su orgullo, su soberbia; pues nunca este deseo enciende en sus pechos la destructora llama de la venganza. Todos son servidores resignados de la patria, pero es porque allí se sabe que no puede haber goces individuales, sino dentro de los goces sociales; allí se sabe que la patria son ellos mismos, y deben dirigirla los mas, an-

te los cuales obedecen los menos. Allí se sabe que el poder de los mas es el poder legítimo, y por eso nunca los menos oprimen á los primeros.

El gobierno allí es la patria porque hace lo que la patria quiere; y como la patria quiere un gobierno paternal, todos los que gobiernan son allí verdaderos padres de la patria. Esa grandeza colosal nace de aquellos ciudadanos patriarcales; esa fuerza imponente que ocupa todos los mares, sirve para proteger al ingles mas escondido en último rincón del mundo; sirve para defender su industria, su comercio, y para obtener transacciones internacionales en beneficio de estos elementos de prosperidad nacional.

El trono, el ministerio, el parlamento, son un fiel retrato de la patria, y á ella sirven con abnegacion, con lealtad y moralidad, porque la moralidad práctica es la bandera que ondea en sus alcázares públicos. La patria es el entusiasmo inglés, porque de ella reciben todos los beneficios que pueden disfrutarse en este mundo, todos los goces que el género humano busca en la sociedad, proteccion individual, dominical, paternal, progresiva y nacional.

Creemos que nuestro colega matritense no ha comprendido bien la naturaleza de esa resolucion, por lo que, como nosotros, la juzga hija de la union inglesa. Supone que ante la necesidad de la guerra se han resignado los ingleses á sacrificar su comercio, bancos, bolsa, crédito, política y diferencias de partidos, porque hay algo, dice, superior á esos intereses materiales, y ese algo mas elevado, es el patriotismo. Nuestra conviccion es otra. Creemos que la patria encierra la industria, comercio, crédito, etc., y que cuando estas cosas se ponen en peligro se despierta en todos el interés de sostenerlas y salvarlas; y esa unanimidad es la voz de la patria que pide como virtud reluciente el sacrificio de cada uno por el alma y por la vida de todos, que descansa en el sostenimiento y prosperidad de aquellas fuentes de riqueza.

Los ingleses presienten que el desequilibrio europeo proyectado tan injustamente por el dominador polar en esa lucha abierta contra la media luna, compromete altamente el porvenir de su industria, comercio y crédito: y el espíritu unánime y patriótico de sostener tan caros objetos levanta esa voz de alarma que *El Herald* cree nacida de un algo superior á esos intereses, y nosotros afirmamos que es nacida de la industria, comercio, crédito, banco, bolsa, y con objeto de defenderlo. Esos grandes y numerosos meetings celebrados en Inglaterra, donde se reflejaba la opinion pública con esa diafanidad que se permite por su gobierno para conocer el espíritu nacional y obedecer á sus mandatos, por que son los de la patria, fueron inspirados por la defensa de la industria, del comercio y del cambio.

Ese patriotismo del parlamento es el ejemplo vivo de aquella inspiracion social, y ese patriotismo ministerial es la obediencia ciega, hasta con abnegacion, de las afecciones personales. Díganlo, si no, Clareudon y Roussell, que tan especial cuidado demostraron en justificar su conducta y hasta sus intenciones pacíficas, algo desviadas de las intenciones guerreras de la nacion, ante sus inesorables representantes, ante ese parlamento, producto de la voluntad mas libre, modelo de todas las virtudes políticas y severísimo en lo que atañe á los intereses patrios, co-

mo eco fidelísimo de la opinion pública á quien representa.

Dígalo Palmerston resignando el poder cuando creyó á sus compañeros separados del camino que la nacion trazaba, y vuelto á ingresar en él sin ambicion ni embulacion, para contribuir con los mismos compañeros á la grande obra nacional.

Ved á todo el ministerio prosternado ante la opinion pública, obedeciendo la voz de la patria, despojados de todo instinto de individualidad y arrojando en sus aras el egoismo, el amor propio, la ambicion y toda la justicia y la legitimidad que, creyese, encerraban sus propias aspiraciones. Y si alguna duda pudiera quedarnos de esa abnegacion inglesa en sus mas esclarecidos varones para obedecer á la opinion pública representada por el parlamento; la conducta que M. Peel observó en nuestros dias, retirándose del ministerio y dando la mano de amigo á su adversario para sentarlo en la silla que desocupaba, nos convencerá del modo como en Inglaterra se comprende de la palabra patriotismo y la manera como saben practicarla.

Amor á la patria sobre el individuo mismo, es sin duda alguna el algo que *El Herald* encuentra en los ingleses. (La Palma.)

Ya se encuentran los desgraciados oficiales y soldados, que han emigrado de resultas de los acontecimientos de Zaragoza, en los depósitos señalados por el gobierno francés; y cada dia se adquieren mas puntuales detalles sobre los incidentes, que precedieron á su internacion en el pais vecino. Una carta de Huesca fecha 4 de marzo, asegura que el puerto por donde pasaron es indudablemente el peor de todo el Pirineo, y no podrá formarse nadie una idea de lo que padecieron; y á no haber sido por unos 50 contrabandistas que pasaron la mayor parte á costas, pocos hubieran podido escapar. El teniente coronel Latorre, jefe de los insurrectos, sea por su edad sea por su complexion mas delicada, segun dicha carta no pudo resistir la fatiga y se refugió esteruardo en una horda, en donde fué hecho preso.

Durante la marcha de los insurrectos de Zaragoza á los valles arriba nombrados, se desertaron muchos, todos los cuales unidos á 132 que se presentaron en Ansó, ascienden á 176 y un oficial llamado Pons, mallorquin, los demás entraron en Francia, esto es, dos gefes, 7 capitanes, 32 subalternos, 51 soldados y cabos, 153 soldados, y 14 parásitos, todos sin armas, pues las tiraron en el puerto.

Hoy dice un periódico de Madrid que entre los oficiales que han emigrado á Francia se encuentran los capitanes Valverde, Villacampa y Varela, los subalternos Galochino, Valero y Satue. (Presente.)

BARCELONA 17 de marzo.

Suicidio. Ayer al mediodía se encontró ahorcado en un cuarto de la fonda de las Cuatro Naciones un jóven sardo, de buena figura, y de edad como de veinte y cuatro años, que se hospedaba en la misma. La autoridad procedió inmediatamente á formar las primeras diligencias, en las que intervino el seños teniente de alcalde Jaime Drumont. Parece que el suicida era persona de recomendables antecedentes, pero que de algun tiempo á esta parte se mostraba poseido de una especie de euagenacion mental que

baria cometer el desastroso atentado que puso fin á su existencia.

Desgracia.—Segun nos ha referido, en la mañana de ayer, una de las locomotoras del ferro-carril de Mataró al pasar por frente de Vilasar rozó con un hombre ya anciano que estaba parado de espaldas al camino, y á quien, por el ruido de la máquina, ni las repetidas voces que se le dieron, fueron suficientes para avisarle. El desgraciado quedó muerto en el acto. Parece que el juzgado de Mataró se constituyó en la espresada villa para fornar las oportunas diligencias, y que á última hora de la tarde aun no se habia levantado el cadáver.

Noticias extranjeras.

Despacho telegráfico eléctrico particular.

Paris 15 de marzo á las ocho de la mañana.—Ayer principió la suscripción al empréstito. La afluencia de suscriptores fué muy crecida.

—Una parte de Viena anuncia que el *Gloyol* ha sido suspendido por ocho días.

—En su número del 7 de marzo contenia dicho periódico las siguientes líneas:

«Es la Rusia la que se olvida de su antigua amistad al Austria y empuña las armas para atacar los más preciosos intereses de esa potencia en el Danubio. El que hablase aun de buscar su alianza sería un insensato. Cuando la Rusia se decidió, decidió tambien á todas las demas potencias. La que no quiera perecer tiene un puesto marcado.»

A lo comunicado ya por parte telegráfico sobre las concesiones hechas por el Sultán y sus súbditos cristianos, ha añadido lord Clarendon en la Cámara de los lores; que esperaba que este grande acto de justicia seria seguido de dichas mejoras en la condicion de los súbditos cristianos, y ha reconocido que faltaban aun muchas reformas civiles; pero que por la insurreccion los griegos no alcanzarían nada bueno ni verdadero.

—Parece que el gobierno de Prusia ha reclamado energicamente en San Petersburgo contra la generalizacion de la insurreccion griega. El baron de Rodberg ha dado á nombre de su gobierno esplicaciones pacíficas.

—La reina Victoria pasó el dia 11 revista á la escuadra del Báltico. A causa del tiempo la escuadra izó solo las tres banderas, y la tripulacion saludó á la reina con sincero entusiasmo.

—Escriben de Trieste: Han desembarcado en Vola para combatir la insurreccion griega del Epiro 6000 turcos escoltados por buques franceses é ingleses. El 22 de febrero llegaron en un vapor de guerra franceses oficiales de ingenieros con 3,000 fusiles.

—Léase en el *Boletín de Paris*:

Segun cartas de Bucharést los rusos no piensan pasar el Danubio hasta el abril. Sus fuerzas constan de 140,000 hombres repartidos de la manera siguiente: 50,000 en la pequeña Valaquia; 55 á 70,000 en la gran Valaquia; 124,000 entre Ibraila y la embocadura del Danubio. Asegurase haberse abandonado la idea del paso del rio por entre Kalafat y la frontera sérvia. Por órden del gobierno ingles se

prohíbe á los súbditos de la Gran-Bretaña entrar al servicio extranjero y fletar barco alguno para el servicio de la guerra, sin especial permiso.

Se anuncia como muy próximo el levantamiento del estado de sitio en que se halla España. La calma que reina en el pais hace innecesaria la continuacion de esa medida.

El *Daily News* anuncia que circula el rumor de que el 27 febrero Omer-Bajá habia pasado el Danubio por Sistowa con grandes fuerzas, y que los rusos se concentraban en Bucharést. El Austria hace armamentos considerables en el Danubio. Hasta ahora no ha enviado mas que 50,000 hombres á la frontera meridional del imperio, pero habia ya allí 14 regimientos fronterizos que pueden ser movilizados en el acto. Por otra parte se trata en las publicaciones oficiales de reserva y de ciertas medidas que prueban que el Austria estará muy pronto dispuesta á todás las eventualidades que puedan ocurrir.

—Se lee en el *Globe*:

«Dase ahora á entender que el gabinete prusiano se niega á unirse á la alianza con las potencias occidentales. El gabinete de Viena, en un despacho dirigido al gobierno frances, dice que en presencia de la declaracion hecha por la Prusia, el Austria necesita ser muy circunspecta y ademas pide tiempo para poder ejercer su influencia sobre la Dieta germánica, de modo que establezca entre los gobiernos alemanes una línea de política conforme con la de las grandes potencias occidentales en la cuestion de Oriente.»

—El emperador de Austria llegó á Munich el dia 8 de marzo.

—Se aseguraba en Paris que en la sesion del 8 habria de ocuparse la Asamblea de un proyecto de ley relativo al llamamiento de 120,000 hombres para el ejército ademas de la quinta actual. Esta se continúa verificando con el mayor entusiasmo en toda la Francia. En el departamento de la Moselle no se han limitado á meras demostraciones, sino que en muchos distritos las cuatro quintas partes del contingente se han cubierto inmediatamente por medio de engauches voluntarios de algunos jóvenes que no quisieron aguardar ni al consejo de revision, ni al llamamiento de la clase á que correspondian, con el objeto de estar así prontos cuanto antes para marchar al enemigo.

—El consejo federal Suizo ha expedido una circular en todos los cantones cuyo objeto es apresurar los armamentos que el gobierno cree necesarios para hacer respetar la neutralidad de la Confederacion Helvética.

—Las noticias de Sebastopol aseguran que la escuadra rusa se halla allí por completo que se trabajaba en aumentar los medios de defensa de la plaza, sobre todo por la parte de tierra, donde parecen que las obras antiguas dejan mucho que desear.

Se dice que están empleados en estos trabajos 40,000 hombres entre marineros, guarnicion y habitantes notandose una gran actividad, á pesar de los obstáculos que ofrece el invierno.

INGLATERRA.

LONDRES 11 de marzo.

Ayer á la una de la tarde, la reina Victoria y la familia real salieron de Buckingham-Palace para el camino de hierro Sout-Westest que les conducirá á Spithead, donde la reina va á pasar

revista á la escuadra del Báltico antes de su salida. La ciudad de Portsmouth está llena de forasteros deseosos de asistir al magnífico espectáculo de la reunion de la flota del Báltico. Sir J. Graham y los demas lores se verán obligados á dormir en el yatch del Almirantazgo. El almirante Sir Carlos Napier enarbolará su pabellon á bordo del *Princess-Royal*, de 91, si el *Duque de Wellington*, de 131, no ha llegado aun el Plymouth.

PRUSIA.

Leemos en la correspondencia *Havas*: «Escriben de Berlin el 8 de marzo: —El príncipe de Hohenzollern Sigmaringen, se dirige á Paris con una mision particular, de órden del rey, y el general conde Von der Gröeben pasa á Londres, tambien con una mision particular. El objeto de esta mision se ha llevado con tal secreto que estos señores han recibido sus instrucciones del rey directamente. No se duda sin embargo de que tienen relacion con las eventualidades de la próxima guerra. Se añade igualmente que los ministros ven con cierta inquietud estas dos misiones. Créese posible que sean una última tentativa con objeto de conservar la paz europea.»

ITALIA.

Hé aquí los términos en que un periódico reaccionario da cuenta de los últimos sucesos del Piamonte, y manifiesta sus temores de que se turbe el sosiego público en Italia y Suiza:

«El conde de San Martino ministro de lo interior de Cerdeña, ha hecho renuncia de su cargo, y habiéndole sido admitida, le reemplaza interinamente el señor Ratazzi, ministro de Gracia y Justicia. Pocos dias antes habia ocurrido en Turin un pequeño tumulto que se reflejó la Cámara á consecuencia de una interpelacion del gefe del partido democrata, Brofferio. La justicia ordinaria habia condenado á muerte á tres bandoleros, y la vispera del ajusticiamiento varios hombres turbulentos provocaron, por medio de carteles y papeles impresos, una reunion, que debia presentar al rey una peticion contra la pena de muerte. El gobierno mandó arrestar á los promovedores, y la reunion no se verificó.»

Tal vez haya procedido de esto la dimision del ministro, aunque los periódicos de Turin aseguran que nada tiene que ver con cuestiones políticas. La proximidad de la guerra ha despertado los instintos revolucionarios, y principalmente en Suiza y en Italia se ven síntomas de ello.

Leemos en el *Mensajero del Mediodia*:

«El *Diario de San Petersburgo* del 19 de febrero (3 de marzo) publica un *Memorandum* dirigido por el gobierno ruso á sus agentes diplomáticos en el extranjero y comunicado por cada uno de estos al gobierno cerca del cual están acreditados. Hé aquí en substancia el resumen de este documento: —Después de participar la gravedad de la situacion, el *Memorandum* se esfuerza en refutar la imputacion que se ha dirigido á la Rusia de haber causado la situacion actual por su ambicion. Intenta probar que la ruptura entre el gobierno ruso y las potencias occidentales procede: 1º del punto de vista bajo el cual han mirado estas la cuestion; y 2º, de las medidas que han adoptado para resolverla. —Entrando en el terreno de los hechos el *Memorandum*

acosa al gobierno del Sultán de haber ejercido persecuciones sistemáticas contra los cristianos griegos con menosprecio de los tratados y en odio á su simpatia por sus correligionarios rusos, y de la influencia natural que el gobierno del Czar ejercia sobre ellos.

Después de enumerar somariamente los actos reprobados al gobierno del Sultán sobre este particular, el *Memorandum* discute los términos y el valor de la nota del príncipe Menschikoff, y pretende que está en un todo conforme al espíritu de los tratados, y á la confirmacion de los privilegios asegurados al culto griego por una posesion secular. En vez de ver en ello las naciones occidentales una tentativa del Czar para usurpar un protectorado político, hubieran debido emplear su influencia en Constantinopla para hacer adoptar las proposiciones de la Rusia, y el litigio se hubiera sofocado en su nacimiento. —Lejos de esto, los aliados del Sultán procuraron que el enviado de la Rusia sufriese una derrota pública, que han agravado mas por medio de las medidas subsiguientes. —El *Memorandum* vuelve á empezar aquí, bajo su vista, la historia de los acontecimientos que siguieron á la salida de la embajada rusa de Constantinopla, y se fija en representar como sistemáticamente hostil á la Rusia la actitud de las naciones occidentales. Trata de justificar el paso del Pruth comparándole con la ocupacion de Anconá por los franceses, con el sitio de Amberes y con el bloqueo de la Grecia por la marina inglesa, que eran otros tantos *casus belli*, pero en que la Rusia se concretó á representar un papel de conciliacion. —Las modificaciones propuestas á la nota del príncipe Menschikoff las califica de inadmisibles, pues que en ellas se refusa á la Rusia el derecho, consagrado por los tratados, de espresar su solicitud por sus correligionarios en Turquía y el de ejercerla activamente. —Sin embargo apesar de las agresiones de los turcos en Asia y en el Danubio y apesar de la entrada de las flotas en Constantinopla, la Rusia estaba decidida á mantenerse á la defensiva. Pero la continuacion de los ataques de los turcos, bajo la proteccion de los pabellones ingles y franceses, sus tentativas reiteradas para sublevar el Cáucaso, pusieron á la flota rusa en la necesidad de obrar; de aqui el hecho *legítimo* de Sinope.

En San Petersburgo, las pretensiones de las potencias occidentales de limitar los derechos de la guerra se consideraba en sí mismo un hecho de guerra. La dignidad nacional de la Rusia estaba empeñada. De otra parte la Inglaterra y la Francia se encontraban mas y mas comprometidas, por sus primeras demostraciones, á obrar en favor de la Puerta, tanto bajo el aspecto militar, como bajo el punto de vista diplomático. Sin embargo es incontestable que las potencias habian reconocido que el Emperador de Rusia tenia derecho á una satisfaccion de parte de la Puerta. —No obstante la Puerta persistia en su negativa de acomodamiento, y las últimas tentativas hechas por la Rusia en Ollmutz quedaban sin efecto. Los actos de guerra se multiplicaban en Asia y en el Danubio, y el espíritu público, escitado, comprimido, inflamábase en Francia y en Inglaterra. La Rusia está por decirlo así citada á la barra de un tribunal europeo, y no se le exige solamente que ceda en un punto sino en todos. De las cuatro potencias que se estable-

cieron en mediadoras, dos se constitu- yeron en auxiliares de la Turquía. Es- to es poner á la Rusia entre la guerra ó la humillacion. En presencia de esta politica de intimidacion, la conducta de la Rusia solo ha sido una sucesion de sacrificios. En resumen los hechos demuestran que la cuestion no ha tomado las proporciones actuales mas que á consecuencia del espíritu de provo- cacion sin fundamento, manifestado por las potencias contra la Rusia. Si la guerra estalla, la Europa juzgará sobre quién debe pesar la responsabilidad. (Presente.)

Variedades.

ALIMENTOS.

Hay una clase de alimentos en los cuales la fibrina, la gelatina y la albúmina están poco mas ó menos en cantidades iguales. Estos son los pescados, que se distinguen de los mamíferos y de las aves en que carecen de osmazomo ó sea de ese principio sabroso y es- citante que dá color á las carnes asadas.

El efecto local que podemos aplicar á los pescados, es el mismo que el que manifestamos refiriéndonos á los ma- míferos; entre los primeros exigen ma- yor esfuerzo por parte del estómago los que son densos, apretados, y abun- dantes en fibrina, que otros en que pre- domina la albúmina y la gelatina; es- tos escitan el estómago menos que los que abundan en fibrina, los cuales tien- nen á veces color, y son siempre mas sabrosos. Algunos pescados están im- pregnados de una excesiva cantidad de materia grasienta, y aunque por esta razon no exigen mayor esfuerzo de los órganos digestivos, son sin embargo mu- cho mas resistentes á su accion.

Los pescados desenvuelven poco ca- lor durante la digestion, y alimentan sin escitar, que es lo mismo que decir que no activan ninguna funcion, por cuya causa convienen á los tempera- mentos biliosos, y á las personas que necesitan reparar las fuerzas sin estí- mulos.

Las preparaciones de los pescados, como las de cualquiera otro alimento, pueden reducirse á dos principales: una en que conservan todas sus cualida- des juntamente con el sabor, y otra en que se modifican este y aquellas: la primera puede usarse con los pescados de mar, y la segunda con los de rio. Aquellos son útiles en la convalecencia de las enfermedades, como un alimento suave y de fácil digestion; pero los úl- timos no convienen sino á los estómagos poco irritables, porque para cocerlos se prodigan mas las especias. Las prepa- raciones mas inocentes, son la simple ebullicion en el agua, el asado en las parrillas y el frito, cuando hay la pre- caucion de quitar la ligera costra que se forma. A pesar de la sencillez de estas preparaciones, que hacen de la merluza y de otros muchos pescados un ligero alimento, hay algunos que no por eso dejan de ofrecer bastante resis- tencia á las fuerzas digestivas, tales son la anguila, congrio, cuyas carnes son untuosas, y el salmon que la tiene casi análoga á la de los animales ter- restres.

Los pescados asados y curados al hu- mo, constituyen unos alimentos tan acres é irritantes, que apenas pueden sobre- llevarlos los habitantes de los países frios y húmedos. En cualquiera otra parte, no servirán mas que para causar irritaciones de mil especies, particular-

mente de la piel como las herpes, la sarna, etc.: lo mismo sucede con los que se ponen en sal, salmuera, esca- beche, como el atun ó bonito, sardinas y anchoas etc.

Los pescados frescos, salados, y ahu- mados que se ponen en parages húme- dos se alteran como las carnes y pue- den causar accidentes graves.

PALMA.

Gacetilla local.

ASI VA BIEN.—Sabemos se está miran- do, por parte de nuestra autoridad, con el interes que se merece, cuanto puede ser perjudicial á la salud pública; y asies que ayer se mandaron echar al- gunos jarros de leche adulterada, exi- giendo la correspondiente multa á los espendedores de dicho líquido. Y co- mo lo manifestamos en uno de nuestros números, sabemos tambien ha pasado una comision de nuestra municipalidad, á visitar varias tiendas de comestible, habiendo sido recogidos algunos cuyo estado presentabase algo dudoso. Sígase pues esto así, y los vecinos todos de esta ciudad, no podrán menos de agrade- cer tan benéfico celo.

BUENO.—Está acordada la reconstruc- cion del tingiádo del peso del carbon, en el mismo parage que antes ocupaba, y así no quedan perjudicados los inte- reses de aquella vecindad, como de otro modo lo hubieran indudablemente estado.

MEJOR.—Parece se trata de explotar cierto terreno, si no lo lleva á mal su propietario, con el objeto de extraer una calidad de piedra mas con sisten- te de la que se usa, en la actualidad, para los empedrados. Si esto se consi- gue no será poca la mejora.



CRONICA RELIGIOSA.

Santo de mañana.

SAN BRAULIO ARZOBISPO.

Nació en la ciudad de Zaragoza ca- pital del reino de Aragon. La mayor parte de su mocedad la empleó en es- tudiar las sagradas letras; y deseoso de servir á Dios fuera del tráfico y bul- licio del mundo, se hizo monge del orden de san Benito, dándose á la ab- stinencia, á la oracion, mortificacion y demas cosas de observancia, sobresaliendo en amor á la pobreza. Fué ele- gido milagrosamente arzobispo de Za- ragoza y dejó insignes memorias y obras de su ingenio se hallan impresas. A la hora de su muerte se oyó en su apo- sento una voz que le decía: levántate y ven á mi; á la cual respondió: Señor, prevenido estoy, y dicho esto entregó su alma al Criador año 660.

VARIACIONES ATMOSFERICAS

Table with 4 columns: Horas, Termóm., Baróm., Hygróm. and 3 rows of data for different times of the day.

Table listing various goods and their prices, including Paja, Carbon, Algarrobas, Queso, Lana, Aceite, Leña, Trigo fuerte de Sevilla, etc.

En depósito ó sobre el muelle.

Table listing goods in deposit or on the pier, including Aceite de Sevilla, Idem del pais nuevo, Jabon duro, Aguardiente 19.º Olanda, etc.

Mercado.

Table listing market goods, including Habas, Guijas, Garbanzos, Frijoles, Judias, Maiz, etc.

NOTA. Las iniciales de la última columna indican A. abundante, B. baja, C. calma, E. escaso, F. falta, N. nominal, P. pedido, S. subida, U. última venta.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las ... 5 hs. 50 ms. Pónese... á las ... 6 » 10 » Hora que debe señalar el reloj, al medio dia verdadero. Las 12 hs. 6 ms. 19 s.



EMBARCACIONES FONDEADAS.

De Oran y Santa Pola en 5 dias laud Vir- gen del Carmen, de 29 ton., pat. Andres Ros- selló, en lastre. De Barcelona en 5 dias laud Juanito, de 43 ton., pat. Bernardo Aguiló con 2 pas., las- tre y efectos.

Embarcaciones despachadas.

Para Mahon laud Sta. Catalina de 19 ton., pat. Antonio Telam con 6 pas., vino y efectos. Para id. laud San Antonio de 16 ton., pat. Damian Roca con 1 pas., vino y efectos. Para id. id. id. de 10 ton., pat. Juan Por- cell con 1 pas. y lastre. Para Villaveva javeque Dolores de 79 ton., pat. Rafael Pellicer con algodón. Para la Habana bergantín Brillante de 193 ton., cap. D. Juan Singalá con 4 pas., frutos y efectos del pais. Para Marsella goleta Victoria de 126 ton., cap. D. Jose Bosch con generos coloniales. Para Cullera laud San Jose de 50 ton., pat. Guillermo Porcell en lastre. Para Argel laud San Jose de 25 ton., pat. Antonio Palmer con tablas y efectos. Para Orotava (Canarias) laud San Nicolas de 70 ton., pat. Antonio Calafell con 1 pas., jabon, aguardiente y efectos.



Gota y reumatismo.

Siendo el elixir de Lasserre y los polvos an- tigotosos un poderoso medicamento que cura como por encanto los mas fuertes dolores de la gota y reumatismo, y teniendo presentido que dicho medicamento circula adulterado, prevenimos al público que es ilegítimo el que no lleve nuestra firma y rubrica y sello del establecimiento, acompañado ademas del opús- culo que para uso de los enfermos tenemos publicado. Se vendé en Madrid Botica Central, calle de Carretas núm. 27. Barcelona, Botica del doctor Font, plaza del Pino. Valencia, botica de Casteil, calle de Caballeros: á 100 reales el

frasco del elixir y á 20 rs. caja de los polvos =Dr. Font y Ferres.

Don Fernando Ferran, Secretario honorario de S. M. y notario público de Barcelona in- frascrito; certifico que con escritura en mi po- der, del 26 febrero de 1850, el señor Lasserre otorgó al doctor Font y Ferres, la esclusiva venta del elixir anti-gotoso de su propiedad, autorizándole para confiscar legabiente las botellas de ilegítima procedencia, como lo son las que no vayan selladas con el sello de este establecimiento, y la firma y rubrica del espe- rado doctor Font y Ferres sobre los rotulos de las botellas. Y para que conste, requerido libro la presente en Barcelona á 30 de mayo de 1850. =Fernando Ferran.

SISTEMA MEDICO DE HOLLOWAY.



PILDORAS HOLLOWAY.

Estas píldoras se venden en el establecimiento general de Londres, 244 Strand, y las cajas se venden á 7, 18, y 28 reales vellón. Cada ca- jita contiene una instruccion en español para explicar la manera de hacer uso de estas pí- doras. Agentes en Barcelona: Dr. Artals, portada Xifre, y D. Ramon Cuyas, calle de Eilander n.º 4.

REMEDIO INCOMPARABLE.



UNGUENTO HOLLOWAY.

Este unguento se vende en el establecimiento general de Londres, 244 Strand. Los botales venden á 7, 18 y 28 reales vellón. Cada botale contiene una instruccion en español para ex- plicar la manera de hacer uso de este unguen- to. Agentes en Barcelona: Dr. Artals, portada Xifre, y D. Ramon Cuyas, calle de Eilander n.º 4.

Vendese en Palma en la farmacia de don Pedro Sureda, calle de San Miguel.

PALMA:

Imprenta de Pedro José Gelabert, editor responsable.